

## ARCHIVO HISTÓRICO



El presente artículo corresponde a un archivo originalmente publicado en el **Boletín de la Escuela de Medicina**, actualmente incluido en el historial de **Ars Medica Revista de ciencias médicas**. El contenido del presente artículo, no necesariamente representa la actual línea editorial. Para mayor información visitar el siguiente

vínculo: <http://www.arsmedica.cl/index.php/MED/about/submissions#authorGuidelines>

# Respeto y promoción de la persona humana en la Medicina Moderna

\* A. Serani M.  
\* C. Quintana V.  
\* M. Lavados M.  
\* J.I. Monge E.

## PRIMER CONGRESO DE ETICA MEDICA Facultad de Medicina Pontificia Universidad Católica de Chile

Como una manera de contribuir a una reflexión ética que oriente la práctica de la clínica y de la investigación biomédica, en conformidad con los derechos esenciales de la persona, la Unidad Docente Asociada de Etica Médica organizó, del 26 al 29 de julio de 1988, el Primer Congreso de Etica Médica de la Facultad de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile. El evento, realizado bajo el lema: "Respeto y promoción de la persona humana en la medicina moderna", formó parte de los actos de adhesión a la celebración del Centenario de la fundación de la Universidad. Participaron en él, como conferencistas y panelistas, 24 destacadas personalidades de Chile y del extranjero, procedentes de diversas disciplinas médicas, biológicas, jurídicas, filosóficas y teológicas.

El Congreso fue inaugurado por el Gran Canciller de la Universidad, Cardenal Juan Francisco Fresno Larraín y la conferencia inaugural estuvo a cargo del rector de la Universidad, Dr. Juan de Dios Vial Correa. En su intervención el rector, Dr. Vial, destacó a la medicina como sitio privilegiado de encuentro con el Hombre y señaló que

en ella se toca hoy mejor que en muchas otras actividades al misterio del Hombre y a sus límites, proponiendo que desde ella se puede ayudar, de modo muy efectivo, a corregir extravíos espirituales que, más que ningún peligro material, son una amenaza para la humanidad.

Las conferencias y paneles estuvieron organizadas en torno a cuatro temas: I. Cuestiones éticas fundamentales en Biología y Medicina; II. Etica Médica y Reproducción Humana; III. Etica, Política de Salud y Economía; IV Educación Médica y Enseñanza de la Etica Médica.

Cada una de las seis sesiones del Congreso fue seguida por un tiempo destinado a preguntas por parte del público asistente. El número y la seriedad de éstas constituyeron un signo elocuente del interés y del provecho con que los casi 300 asistentes siguieron el desarrollo del evento. Si bien una parte importante de los asistentes estuvo constituido por médicos, enfermeras, matronas, biólogos y estudiantes de estas carreras, fue también una grata sorpresa para los organizadores, constatar una nutrida asistencia de profesionales y estudiantes de las ramas de Dentística, Medicina Veterinaria, Psicología, Leyes, Trabajo Social, Historia, Pedagogía y otros, confirmándose con este hecho la gran trascendencia social y la preocupación general que despiertan a todo nivel los problemas abordados en el Congreso. Esto último se confirmó aún más con la amplia cobertura que tuvo el evento por parte de los medios de comuni-

\* *Unidad Docente Asociada de Etica Médica, Escuela de Medicina, Pontificia Universidad Católica de Chile.*

cación social, tanto de la prensa escrita como de la televisión.

Los comentarios, tanto de los conferencistas y panelistas como de los asistentes al Congreso, fueron muy positivos, yendo mucho más allá de lo esperado por los organizadores. El comentario más constante fue que esta reunión académica operó, en participantes y asistentes, una doble toma de conciencia: por una parte la comprobación de la trascendencia de las consideraciones éticas y antropológicas para un adecuado ejercicio de las profesiones biomédicas en el momento actual y, por otra parte, la toma de conciencia de la gran carencia existente hoy en día en la formación humanista que pueda equilibrar y orientar la formación en los aspectos científico-técnicos de la profesión. A este respecto se destacó en varias oportunidades el rol de la Facultad de Medicina en nuestra Universidad por el decidido apoyo que ha dado al desarrollo de la Etica Médica y disciplinas afines y por la manera como se ha abordado el problema.

Quizás la más importante de las grandes ideas, que en mayor o en menor grado estuvieron presentes en todas las intervenciones, fue la de insis-

tir sobre la novedad y la radicalidad de los problemas éticos que enfrenta nuestra cultura, debidos al colosal incremento del poder que el Hombre posee sobre los procesos biológicos que lo atañen y en particular aquellos que se refieren a la procreación. Frente a estos desafíos se hace urgente e imprescindible una reflexión en profundidad para concebir respuestas originales y humanas. Se insistió en la necesidad de que los profesionales médicos y científicos se formen en las disciplinas filosóficas y teológicas para poder asumir y orientar la realidad existencial de los problemas desde el interior mismo de su quehacer.

Los objetivos que se plantearon al organizar este Congreso se cumplieron plenamente; queda, sin embargo, para la Facultad no sólo la tarea de reunir y editar el copioso material constituido por las conferencias, sino también la responsabilidad y el compromiso de celebrar en forma bianual los Congresos de Etica Médica de la Facultad de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile, de los cuales se espera en Dios que éste no haya sido sino su primera y más modesta realización.